

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 16 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de esilio festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se constan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA.

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... Ismael García
Alajuela..... Manuel F. Soto.
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborio G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Espana..... Bencicio Mena.
Puntarenas..... Abel Franceschi
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Nicomedes Rojas
Juan Vías..... Macario Rivera
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Elías Carvallo
Zarceiro..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Atenas..... J. Carlos Carvajal
San Marcos..... Juan M. Esquivel
Santo Domingo..... Napoleón Pacheco

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *dismenorrea, leucorrea, esterilidad, desarreglos del méstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Única depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestlé" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frezcos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!! Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á *La Bicicleta* que estamos propuestos á vender barato.

Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco;- ¡probadlo!
Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PARRAFOS SUELTOS

La prensa cura las heridas que hace.

No hay en el mundo bien alguno—con excepción de los dones gratuitos de la naturaleza—que no tenga alguna compensación de mal, que no imponga algún sacrificio; sacrificio que se acepta gustosamente cuando el beneficio es mayor. ¿A cuántas mortificaciones y penas no se somete el enfermo por el bien de la salud? ¿A cuántos sufrimientos y privaciones no se sujetan los hombres por adquirir riquezas que les asegure su porvenir y el de su familia? Podrían multiplicarse los ejemplos. Pues bien: siendo la imprenta la luz que disipa las tinieblas, el ángel tutelar de todos los derechos, forzoso es soportar los males del abuso para obtener los inmensos beneficios que de la prensa libre se derivan, con razón, tanto mayor, cuanto hay medios adecuados para corregir en gran parte las exageraciones de los escritores apasionados ó violentos. La prensa es, dice Betham, como la lanza de Telefo, que curaba las heridas que abría.

Chateaubriand, en un discurso que pronunció ante las Cámaras francesas, con ocasión de un proyecto de ley sobre represión de la libertad de la prensa, dijo:

“La legitimidad es omnipotente, como la religión en un gobierno representativo; pero con sus condiciones indispensables, es decir, uniéndose con las demás legitimidades á cuya cabeza figura la libertad de imprenta.”

Martes 15 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Agricultura tropical.

El tabaco en Costa Rica puede ser, antes demucho, una verdadera fuente de riqueza.

El costarricense fuma como un holandés, masca el tabaco como un americano del norte y paga precios muy crecidos para satisfacer tan grosero como estúpido vicio.

Cerca de un millón de pesos ha valido al gobierno la renta que percibió por el tabaco y puede calcularse, con los mismos precios, el contrabando en unos doscientos mil pesos. Si á esto se agrega el consumo que en Costa Rica se hace de cigarrillos, cigarrillos puros y otros importados de Méjico, El Salvador, Nicaragua, Estados Unidos, Jamaica, Colombia, Manila y hasta de Cuba, creemos no exajerar calculando el consumo total de tabacos en dos millones de pesos anuales, sean ocho pesos por habitante.

Por el momento muchísimas personas rechazan los

tabacos nacionales y prefieren pagar muy caros otros tanto ó más malos.

Para esto hay dos razones poderosas.

La costumbre y las malísimas clases que de nuestro tabaco se dan al mercado.—Entre estas están las que *amargan* y las que *arden ó enchilan*.

Lo primero consiste en no haber cortado el tabaco en sazón ó haberlo cortado después de uno ó más *aguaceros* que lavaron la *miel* de las hojas. Lo segundo significa siempre mala calidad del artículo y no debe ofrecerse á la venta como rama para torcer, sino reducirse á picadura, tratarla por reactivos y mezclarla con otras clases.

Un buen tabaco se conoce desde el momento que se le aplica fuego. Aparte del aroma que produce forma una ceniza blanca, compacta y fuerte que es como el sello de bondad y legitimidad de un tabaco bien preparado.

Cuando se emplean los reactivos químicos y los betunes que hoy usan los industriales para hacer de cualquier *vama* un cigarro puro

noce siempre el procedimiento, porque aunque el cigarro es más ó menos bien aceptado por el *paladar*, su ceniza aparece con partes negras que indican bien claro la mala calidad del género y los esfuerzos del industrial para disimularlo.

Hoy el deseo de hacer dinero de todo y con todo, hace emplear ácidos y potasas para mejorar el aspecto de los tabacos, y ese procedimiento es á todas luces condenable por lo que afecta á la salud del fumador: para tener un buen cigarro hay que tener un buen tabaco, todo lo demás es artificio antihigiénico.

Y para tener un buen tabaco no hay tanta dificultad como pudiera creerse; pero la verdad es que no puede sujetarse el procedimiento ni atenderse solamente á teorías y reglas, es menester la experiencia, la observación práctica, el estudio en el terreno de demostración y como en Costa Rica carecemos de ellos, cada cultivador de tabaco ha de procurárselo como pueda.

Por eso ahora que en el

país comenzó el cultivo del tabaco, aconsejamos á los empresarios tener á su servicio gente práctica, que será la única manera de asegurar el éxito.

Entre nosotros, los propietarios de cualquier pedazo de terreno se creen agricultores como si el tener propiedad rural diese también la propiedad de la ciencia infusa.....

Por eso hemos visto tantísimas pérdidas y ruinas.

En agricultura, no nos cansaremos de repetirlo, el campo de experiencias es el todo.

De nada sirven cuantos escritos, cuantos tratados se han publicado en el mundo, sin la práctica, sin la experiencia, sin *ver* como se hace y como *resulta* cada cosa.

Querer inventar, improvisar, en agricultura es arruinarse: estúdiense, eso si; piénsese de continuo en la evolución y el progreso, magnífico! pero hagan la experiencia de la nueva idea sobre el terreno antes de lanzarse ciegamente á la especulación deslumbrados por la idea del lucro posible. Y esto, que podemos sentar como

más directa aplicación tratándose del cultivo del tabaco.

Así, pues, como base principal, podemos sentar esto:

Para ser buen plantador y beneficiador de tabaco, es menester aprenderlo á ser por la experiencia. Y para asegurar el éxito de una plantación en un punto dado es menester conocer muy bien las condiciones especiales de él.

Por estas razones, producto de la observación comprobada, nos limitaremos á tratar del cultivo del tabaco tal y como nosotros mismos lo hemos verificado y á señalar ciertas generalidades que por su carácter de tales no se hallarán desmentidas en ningún caso, dejando á cada cual libertad completa de seguir, variar ó contradecir en todo ó en parte nuestras explicaciones.

Madrid, 11.—Continúa circulando el rumor de que la Comisión de paz hispano americana cerrará sus sesiones sin llegar á un arreglo definitivo respecto á las Filipinas. El Gobierno español se preocupa mucho con la actitud de Inglaterra en la cues-

tión Filipinas, aunque niega Sargasta que el Gobierno está para protestar á las potencias contra la acción de Estados Unidos en la cuestión de las Filipinas. De buena fuente se sabe que el Gobierno español, de una manera no oficial, ha tomado la opinión de varias de las potencias. Resulta que España sabe también de un modo no oficial, que ella puede contar con el apoyo moral de tres potencias, en el sentido de que ellas harán uso de su influencia para que continúe la soberanía española en Filipinas. La próxima visita del Emperador de Alemania á este país, ha tenido el efecto de reanimar á los españoles, pues se cree que su Majestad se portará con España como se portó con el Sultán y asgure su soberanía en las Filipinas. Se hará lo posible para persuadir á su Majestad visitar á Madrid.

CORRESPONSALES

CARTAS de HEREDIA.

7^a.

A La Nueva Prensa.

Esta tarde hemos presenciado aquí un fenómeno que desde hace muchos años no veíamos.

Como á la 1 p. m. se desató un fuerte *huracán* que atravesó la ciudad de Norte á Sur, causando multitud de daños en las casas: hubo hojas de zinc acanalado de los techos, que fueron arrancadas y arrojadas á varios metros de distancia.

La mayor parte de la población fué alarmada por tan poco común fenómeno entre nosotros.

Continuó luego un fuerte *aguacero* que duró la mayor parte de la tarde.

Por el momento es difícil calcular el monto de las pérdidas, pero se me ha informado que son demucha consideración. Unas cuantas chimeneas fueron destruidas totalmente. Algunas personas rodaron por las calles con la fuerza del viento, y no pocas se pusieron á pedir *misericordia*.

Parece que hasta la naturaleza se *conmueve* cuando allá por las *alturas* ocurre algo grave.

Un Republicano.

Noviembre 13 de 1898.

De Santa Cruz

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".

San José.

Muy señor mío.

Nuestras muchas ocupaciones no nos permiten escribir á usted con más regularidad, razón por la cual extrañará muchas veces que no llegue nuestra correspondencia. La fecha que lleva cada manuscrito será la misma que la del día que ésta es entregada en la oficina del correo.

+

Ha causado en este pueblo alguna impresión la triste noticia

de la prisión del señor don Zenón Castro en el vapor "Poás," siendo cierto el célebre vaporcito se convirtió ya (ó lo convirtieron) en una *bartolina*. ¡Oh política criolla! ¿Hasta cuando desaparecerá de Costa Rica?

+

Por aquí hemos estado de cambios de Alcalde Suplente: don Andrés Cabalceta renunció este empleo y con este motivo fué nombrado para reponerlo don Toribio Gutiérrez, actual Tesorero Municipal. Con ser incompatibles estos dos empleos, suponemos que el señor Gutiérrez renunciará la Alcaldía Suplente, pues ¿como vá á dejar lo seguro por lo que no lo es? En fin....

+

Sabemos que el Dr. Lanzas Martín, Médico de este circuito, ha mandado cerrar el Botiquín que tenía abierto en esta Villa el señor don Vicente Alvarez, suponemos que el motivo de la cierra sea que el Sr. Alvarez no estaría patentado; pues no se explica de otro modo cuando hay tres botiquines más, servidos por personas particulares, debidamente patentadas. Leímos á propósito la circular que el Sr. Dr. Lanzas dirigió al Sr. don Hilario Granja, prohibiéndole que ejerza la medicina y que si tiene permiso de tener abierto su Botiquín para expender medicinas se abstenga del expendio arreglado art. 54....

No nos parece correcta la medida, desde luego que el Protomedicato ha concedido permiso ó patente para la venta de medicinas, dada también la circunstancia de que el Médico del circuito carece del Botiquín, y de que en el pueblo no hay farmacéuticos para el desempeño de una botica formal.

Respecto de la curandería clandestina es absolutamente prohibida; pero aquí por desgracia nuestra y del pueblo en general, se carece de un buen médico que satisfaga las necesidades que su misión exige y por otras las de un pueblo pobre como este y como los hay muchísimos en todo el país. El doctor Lanzas como médico es una nulidad aquí: es un hombre tan apartado de su misión, como lo somos nosotros que no tenemos obligación ninguna á ese respecto; al doctor Lanzas poco le debe importar la situación maligna contra la salud de los habitantes del pueblo cruceño, pues ya lo vimos cómo se portó durante la fiebre que nos azotó en los meses próximos pasados; todo el pueblo se moría extrañado del duro azote y solo el señor Lanzas permanecía fresco con sus *doscientos cincuenta*.

Por eso nos extraña mucho su informe corriente en el número 89 de "La Gaceta Oficial" en donde dice: "Que á pesar de la benignidad de las enfermedades que han reinado, las defunciones

han sido de bastante consideración (podrá no ser) debidas en mi concepto, al gran número de personas profanas, que se dedican á curar y "expenden medicamentos, sin la más ligera noción de lo que hacen etc., etc."

De ninguna manera nos parece correcta la idea expresada por el señor Lanzas, desde luego que los curanderos no deben ser quienes le comuniquen la enfermedad á la gente sino alguna causa climatológica del cantón y por otra parte la falta de higiene, que escasea por estos mundos. Si algún enfermo se murió en manos de esos curanderos, tampoco esa es una razón de peso, pues nosotros hemos visto que en manos del doctor Lanzas se murieron un cartago, la herida de balazos Andrea Arrieta, y corren rumores que el primero murió de un medicamento del señor doctor.

El pueblo ruega á Dios mande el Gobernador otro que no sea tan Lanzas como Médico de este circuito pues este señor doctor pide los diezmos de Olancho por aplicar un medicamento ó una receta. Los pobres jamás reciben su medicina ni su aplicación, por la dificultad de no tener con qué pagarle tanta usura. *Moris morémus.*

Hasta otro día, Sr. Redactor.

EL CORRESPONSAL.

Noviembre 3 de 1898.

Telegrama de Puntarenas.

Noviembre 13.—A las 11 1/2 a. m.

A *La Nueva Prensa.*

Antier apresó el Resguardo un bongo cargado de concha natural del Océano. Se me dice Barreto contratista con el Supremo Gobierno, está de plácemes. ¿Qué harán los pobres que viven á orillas del mar si es contrabando después de extraer otra para la comida, hacer uso de la concha? ¡Oh mundo, mundo!

EL CORRESPONSAL.

GACETILLA

SANTORAL.

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Martes 15.—Santa Gertrudis la Magdalena, virgen, san Leopoldo, conf., san Félix de Nola.

Ultimo párrafo de un editorial de "El Nacional" de León.

"Como no se le ha contestado en serio á Diego Manuel su famoso folleto "El Panterismo Nicaragüense, cree que todos estamos dormidos y continúa con pluma de ganzo lanzando injurias insolentes para que crean los costarricenses que Dios les ha deparado al noble y legítimo heredero de la corona nicaragüense. Pero nosotros le mostraremos á nuestros vecinos del sur que lo que allí tienen es un quebrado que no obstante que su casa debe más de un millón de pesos, puede viajar á su gusto y seguir conspirando.

FERNANDO SOMOZA VIVAS.

Apropósito del suelto anterior, hacemos constar que recibimos un folleto de 20 1/2 páginas llamado "Mi panterismo en evidencia", del señor Coronel Matus, salido de la Tipografía Nacional de Managua. Ese folleto si lo tenemos como una contestación muy seria y muy culta al "Panterismo nicaragüense." Agradecemos el envío.

Nuevas autoridades.—Para Sto. Domingo ha sido designado don Pedro Rodríguez. Este caballero no es querido allí. Va también como Comandante don Elizardo Maceo. Este joven militar debiera prestar sus servicios en la capital, por ejemplo, porque tenemos entendido que en Santo Domingo ni hace falta comandante ni aquel vecindario guarda buenos recuerdos y eso quizá entorpezca la acción progresista del señor Maceo.

El Cachifón reproduce un artículo del joven escritor (sic) Manuel Benito Santos Estrada. En él deja ver el señor Santos lo sentimental de su carácter, que no es por cierto muy apocado pues unas calabazas vuelven loco á cualquiera.

Con frecuencia vemos interrumpido el tránsito en las aceras por mujeres y hombres que marchan con sacos y canastas voluminosas. Y hasta las señoras con cochecitos de mano, ocupan las aceras. Respetuosamente suplicamos se suprima tal molestia.

Un niño de don Ricardo Roig, se encuentra enfermo. Que mejore pronto el nene y devuelva la tranquilidad á sus padres.

El joven don Jorge Montealegre partirá en breve para Cuba. Que encuentre buena acogida bajo la sombra del pabellón de la estrella solitaria.

El domingo tuvimos el gusto de presenciar el examen de aritmética y geometría del segundo grado de la escuela de varones n° 1 á cargo de la señorita Paula Briceño. Los jovencitos Alberto Quijano, Víctor Peralta y Alberto Mora, se distinguieron por la lucidez y precisión con que contestaron. Muy satisfechos debían estar los padres de familia de que sus hijos tengan una maestra como la señorita Briceño, que se desvive por instruirlos conocimientos. En justicia se ha de confesar que, entre las buenas maestras de nuestra juventud, la señorita Briceño merece uno de los primeros puestos.

Por la calle de la Sabana vive un tipo que trabaja en la Cervecería Costarricense adorador ferviente de Baco que tiene por costumbre, cuando está ebrio, (y eso es casi todos los días) insultar y hasta tirar de pedradas á los transeúntes.

Hemos oído decir que hace "semanas" no se les paga á los peones del Ferrocarril al Pacífico. Extraño é incorrecto sería eso. El Gobierno echa miles, como una vaca leche y con solo la mitad al contado que reciben los contratistas cualquiera haría ese ferrocarril.

Dicen los mal intencionados que el señor Presidente don Rafael Iglesias, volverá al país....; ya lo creo que volverá.... la espalda!

Sea como fuese, deseamos que Dios encamine sus pasos y si algo grande medita para Costa Rica que lo consiga: y si algo infame piensa, que lo consiga para escarmiento nuestro.

Con atenta invitación hemos sido convidados á asistir á los exámenes de niñas en san Mateo el 17 del actual. La Directora, Sta. Angelina Navarro, á pesar de sus pocos años tiene práctica é inteligencia. Le auguramos feliz resultado.

La Biblioteca Nacional.—No hay duda, progresamos! Aumentan los nombramientos inútiles para el extranjero, los sueldos de miles en oro, en cambio la biblioteca nacional no tiene una lámpara para su servicio ni con qué comprarla.

Y como el local que ocupa es... ¿mío?... me dan \$ 500 mensuales de alquiler por una parte de ese local que es incómodo por cierto!

¡Ay! que risa que risa me dá De ver á la bola á la bola rodar!

Queda suprimido el 1° concedido como flete á los compradores de licor Nacional. En éambio se les permite vender... en cuadrilla y en lugar habitado, con encañamiento é impunidad.

Nuevo impuesto en Grecia contra el depreciado café y como es natural, aprobado por el Gobierno.

Otro impuesto en Heredia... Aprobado por el Gobierno. Es te es para las aguardenterías.

Dos impuestos nuevos en Palmares "alumbrado" y "aguardenterías". Aprobados ambos por el Gobierno.

Otro impuesto nuevo en La Unión, sobre aguardenterías. Aprobado por el Gobierno.

Don José León Quijano, caballero muy conocido por su honradez y laboriosidad ha sido nombrado como Secretario de la Dirección de Profilaxis Venerea.

Don Rafael Iglesias va nombrado Agente Financiero de Costa Rica con facultades plenas hasta para hacer un pequeño cambio de territorios si se le antojase *Presidir* en otra tribu.

Cuanto á las altas dotes que el nombramiento del Padre reconoce en el Hijo y confirma el Espíritu,—nosotros las reconocemos también, excepción hecha en eso de finanzas,—que desde que cayó en el lazo que le tendió el Banco no le tenemos ya por infalible. Pero no hay que desconfiar de hombre flaco ni caballo pobre. El nuevo Agente Financiero tendrá un cortejo de misteres capaz de convertir al Czar de Rusia en nihilista ó á Costa Rica en libre y próspero país.

Quiera el cielo que esta ligera burla nuestra, única protesta que usamos los *Ticos*, se vuelva contra nosotros y que antes de un año hayamos de confesar, avergonzados, nuestra culpa... amén!

Por acuerdo del doce de este mes, no se cobrarán derechos de aduana y muellaje al material fijo y rodante que se introduzca para la construcción de ferrocarriles que se establezcan en propiedades próximas á la vía férrea del Atlántico.

Don Victorino Quesada, Jefe Político de Santo Domingo, ha sido sustituido por don Pedro Rodríguez, por tener aquél que ocupar otro puesto. ¡Ojalá el señor Rodríguez trate como se debe al valiente pueblo dominiguero!

Las bicicletas siguen corriendo por la acera de la calle de la Sabana, que ahora en ciertos lugares, está casi intransitable pues han echado sobre ella la tierra que sacan de la zanja para la cañería ¡Qué bien... eh!

Nueve mil quinientos cincuenta y siete fué el número premiado con los cuatro mil pesos. ¡Como el que se los haya sacado no muera del alegrón...! ¡y raro! fué el último que salió. Tenía pereza ó esperaba para salir que don Rafael hubiese marchado.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

Por *LA SOLEDAD*, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

¡COMPREN!

G. RICHMOND.

vende

Chivos y Cabros.

GUERRA DE CUBA.

Se vende el establecimiento *LA ESPAÑA*, el que antes era "El Pelayo," con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en "La Puebla" en mejor sitio que, cualquier otro.

Entenderse con su dueño,

Tiburcio Prada S.

PEDRO SUÑOL

vende sarmientos de su parra á un peso cada sarmiento.

AVISOS NUEVOS.

CARLOS GARCÍA G.

CONTABILISTA.

Ofrece al público sus servicios profesionales en todos los adelantos de la ciencia. ALAJUELA.

BAZAR del MERCADO

DE

JOSE ESQUIVEL.

A este afamado establecimiento acaban de llegar sacos para café, género para manteados de coger café y un extenso surtido de mercaderías, las que están á la venta á precios exesivamente módicos. — No es un motivo la crisis para dejar de comprar en el Bazar del Mercado, pues los precios que tiene puestos á sus artículos, son los de liquidación.

¡Acudid! ¡Acudid!

DR. MANUEL DE LAS CUEVAS

Médico Cirujano.

Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

UN TESORO.

Se vende al contado ó á plazos con garantía, un obrador de zapatería con algunos materiales. En esta imprenta se informará.

\$4.000 al 1 1/2 con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66.

Alajuela.—Costa Rica.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazos. Atenas. Ramón Araya H^o.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

EN HEREDIA.

Fuegos artificiales de superior calidad. Eusebio Chaverri.

ESTANTES Y MOSTRADORES usados vende Francisco Laporte.

NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrillo careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

JESUS QUESADA T.

se comprometo á hacer cualquier trabajo de circulación y rotulación en la barbería de Macario Carballo.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

¡Atención!

Un joven con buenas recomendaciones, ofrece sus servicios como dependiente de tienda ó vinatería. En esta imprenta informarán.

H. López García y H.

Avenida Central, O. n.º 184.

La Perla Antillana

— GRAN JOYERÍA Y RELOJERÍA —

La novedad en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisiense y londonense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artifices europeos que han ingresado al país. Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarches ó perdnal de de minas, barras etc. Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiquísimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como Brillantes, Rubíes, Esmeraldas, Perlas.

Frente al Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Hotel de France.

ZAPATERIA DE FRANCISCO FERRONI

—Calle 25 Sur, N.º 114 (cerca de la Soledad)—
Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.
Solidés y elegancia. Precios económicos.
(Frente la Inspección de Hacienda)

QUEMAZÓN.

JOYERÍA Y RELOJERÍA DE A. SAENZ.
Como su propietario desea dedicarse á sus negocios de caballería establecidos en la 6.ª Avenida Oeste

AVISA:

Que vende todas las EXISTENCIAS del establecimiento, INCLUSIVE EL MOBILIARIO y herramienta. A precios muy bajos pero AL CONTADO.

NO HAY CRISIS!

Negocio excelente.— Venta en condiciones excepcionales.
La más fértil de las fincas de Santa Clara.

“La Confianza”

500 MANZANAS cercadas con alambre y dentro de ellas 120 de potrero con 62 cabezas de ganado de leche, escogido.
56 manzanas de bananos de dos años y 12 manzanas de un año, todo limpio y muy bueno.

500 árboles de hule de cosecha.—2,000 laureles para aserrar.— Casa de habitación, amplia, cómoda, higiénica, fresca. Estación de primera, buenas aguas, situación envidiable, cerca de “Dos Novillos”, lo más sano de la línea. Liberalísimas condiciones para el comprador.

Entenderse en “La Librería Moderna” con don Antonio Font.

Sal de Marquilla QUESOS CREMA DE LA CREMA

Canfin
Y UNA INFINIDAD DE ARTÍCULOS FRESCOS Y BARATOS, TIENEN
S. FERNÁNDEZ Y Co.
PRECIOSA FINCA.

Carretera Nacional, á 1500 varas de San Mateo. Las Ramadas. Buenas aguas. Clima delicioso. 70 manzanas: 25 potrero de ajengibrillo, 22 de repastos, el resto de montes; “mucha fruta”; aguadas permanentes por todas partes. Dos buenas casas, cómodas, una de doce varas por cinco, la otra de seis por cinco, con sus aleros y corredores, cubiertas con teja de barro; muy frescas. Se vende barata. Entenderse con su dueño en San Mateo.

FRANCISCO CORDERO.

VENDO

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terreno 360 hectáreas. Entenderse con

Tito Vargas Castillo Cuesta de Moras.

AVISO!

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Antonio Bazo, en el Mercado.

MAXIMILIANO FEBLES.
Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA “EL PORVENIR”
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE.
Helados, refrescos y pastelería fina.

“EL DESCANSO”
de José Ramos.
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7.ª, Oeste.—N.º 134.
MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.
Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

“BARBERÍA ESPAÑOLA”
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de “La República”).

BARBERÍA POPULAR
de Mariano Solano y Hn.ª; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de “Cuesta de Moras”

SE ALQUILA una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n.º 526.—F. M.ª Castro.

LAS DOS ANTILLAS.
V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

V. SEGOND
ofrecese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

RAFAEL MEZA N.
DENTISTA.
5.ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

VARAS Hasta de 17 metros de largo, propias para andamios vende Carlos Alvarado G.

DOMINGO MORA.
Agencia de Funerales, 50 varas al N. de “El Cometa”.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR CARLOS J. PERALTA. Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.
A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

Análisis químico oficial de la

“EMULSIÓN de SCOTT.”

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

Exquisitos Olores

“BOUQUET CHOISI”

Perfumes para el pañuelo
NUEVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Angoulême — PARIS

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuel es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, las tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuel; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Concusión, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C.ª

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON

FRIGAUDY y C.ª, Parfums

Protector de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, sbrillanta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

LOMBRIZ SOLITARIA
DE CURACIÓN CERTA
DE LOS GLÓBULOS SECRETAN
Farmacéutico, Lenoso y Primario
ÚNICO REMEDIO EFICAZ
ABOG. 90 POR LOS HOSPITALES DE PARIS
Preparación en ESTERILIDAD por DON P. VALVERDE